
Verbale Comitato Nazionale per l’Ottavo Centenario della Prima Rappresentazione del 

Presepe di Greccio – 12.05.2023 ore 15.00 – in modalità videoconferenza. 

PRESENTI 

Emiliano Fabi - Presidente  

Padre Alvaro Cacciotti  

Athos Battisti come rappresentante del Comune di Poggio Bustone)  

Laura Caruso 

Gabriele Capone 

Florinda Saieva  

Antonio D’Onofrio  

Si unisce alle ore 17.15 Chiara Mestichelli in rappresentanza del Comune di Rieti  

 

ASSENTI 

Cristiana Colli 

Linda Di Pietro 

Fabio Miarelli 

Franco Cardini 

 

PARTECIPANO 

Janira Grillotti 

Paolo Dalla Sega 

Alberto Di Gregorio  

Marco Matteocci si unisce alla riunione alle 15.35 

 

Ordine del giorno: 

1. Aggiornamento sulle attività culturali in ossequio alla delibera del 27 dicembre 2022 - 

determinazioni; 

2. Proposte commissione sulle infrastrutture interventi Greccio 2023 - determinazioni; 

3. Affidamenti procedure SUA - determinazioni; 

4. Rinnovo polizza assicurativa componenti Comitato 2023 - determinazioni; 

5. Richiesta contributo progetto "Sabina Libri" comune di Poggio Mirteto - determinazioni; 

6. Varie ed eventuali. 

 

1. Aggiornamento sulle attività culturali in ossequio alla delibera del 27 dicembre 2022 - 

determinazioni; 

Introduce il Manager culturale per procedere con le delibere relative al progetto sulla danza. Il 27 

Dicembre sono state deliberate le progettualità inerenti al capitolo di spesa “Terra mater. Danza 

delle origini”che coinvolgono artisti di 4 continenti in due spettacoli nati a Greccio e per Greccio, 

progettati grazie ad alcuni sopralluoghi con Marie Germaine Acogny e Annie Hanauer e Deborah 

Lennie. 

La performance di Marie Germaine Acogny è profondamente spirituale ed è dedicata al santuario 

e al suo ambiente e all'incontro tra diverse religioni.  

La performance di Annie Hanauer ha un forte legame con le correnti ascensionali e il volo.  

I due progetti debutteranno il 17 giugno con la possibilità di repliche o recupero in caso di pioggia.  

I due debutti si inseriscono in una cornice di eventi di animazione e attivazione della comunità che 

costituiranno l’avvio estivo delle attività. Questo progetto è curato da Centrale Fies attivo da molti 

anni in Europa. Il preventivo è inferiore al massimale di €170.800 approvato a dicembre, all’interno 

del quale rientrano anche i sopralluoghi di Febbraio e Aprile delle artiste ed è pari a €92.900 (iva 

esclusa). Potrebbe esserci un’ulteriore produzione da svolgersi nei mesi autunnali ma che 



riuscirebbe a rientrare nelle cifre deliberate il 27.12.2022. C’è una forte relazione con il teatro di 

Roma per un seguito autunnale e il centro nazionale della danza a Parigi dove Annie Hanauer sta 

lavorando a questo nuovo spettacolo. 

 

Laura Caruso 

Apre ringraziando ed esprimendo un parere positivo. Segna in agenda l’evento del 17 Giugno e 

avrebbe piacere ad esserci e poter partecipare. 

 

Capone 

Chiede, in accordo con Saieva, se fosse possibile inserire il logo approvato e selezionato nella 

comunicazione dell’evento. 

 

Manager culturale risponde che è necessario prima perfezionare l’incarico alla società vincitrice 

per la realizzazione del logo. 

 

Presidente 

I contratti e i materiali di affidamento sono stati definiti grazie al supporto del segretario comunale. 

Sarà necessario procedere poi alla registrazione del logo. 

 

D’Onofrio 

Chiede il perchè di questi ritardi sull’ufficialità degli affidamenti. 

 

Presidente 

Si sta procedendo con la trasmissione dei contratti. Inizialmente la Stazione Unica appaltante 

aveva comunicato al Comitato di aver preso in carico la comunicazione dell’aggiudicazione della 

gara agli operatori economici risultati vincitori. In un secondo momento, invece ha rettificato la 

comunicazione indicando la necessità che fosse il comitato a procedere all’ espletamento delle 

procedure di comunicazione. 

 

D’Onofrio sollecita la definizione di questa fase burocratica al fine di avere tempi sufficientemente 

consoni per procedere alla diffusione comunicativa delle attività. 

 

Il Presidente condivide tale necessità. 

 

Il Comitato Nazionale approva con sei voti favorevoli e l’astensione del delegato del 

Sindaco di Poggio Bustone 

 

De Gregorio chiede alla segreteria se fosse possibile trasmettere ai membri del comitato una 

newsletter con le date dei futuri eventi  

 

2. Proposte commissione sulle infrastrutture interventi Greccio 2023 - determinazioni; 

Il Presidente introduce il tema 

Considerando le importanti e numerose richieste di contributo per le infrastrutture pervenute al 

comitato, durante la riunione del 31.01.2023 si è proceduto ad istituire un gruppo di lavoro sulle 

infrastrutture che potesse riunirsi e lavorare per selezionare le opere da proporre al comitato. 

Durante il 27.04.2023 si è tenuto un incontro in cui sono stati selezionate 4 proposte che vengono 

presentate ai membri del comitato. 

Si tratta di 2 situati nel capoluogo reatino, e due a Greccio. Le 2 opere situate nel comune di Rieti 



riguardano: 

- Sistemazione del Presepe della Pace consistente nella pulizia delle superfici delle statue, 

nel taglio della vegetazione infestante e nel rifacimento dell’impianto di illuminazione del 

tipo artistico → €65.000 (IVA inclusa) 

- Realizzazione di una nuova area camper su Via Cottorella sottostante al presepe della 

Pace → €201.300 (IVA inclusa) 

Mentre per Greccio 

- Abbattimento barriere Architettoniche Museo internazionale del Presepe → €42.456 (IVA 

inclusa) 

- Ripartizione delle aree di collocazione presso il museo internazionale del Presepe per eventuale 

Allestimento mostra presepi regionali italiani → €67.239,03 (IVA inclusa) 

 

La commissione ha ritenuto opportuno non impegnare tutta la somma rimanente poiché potrebbe 

essere utile avere un secondo confronto per spese emergenziali infrastrutturali rispetto eventuali 

eventi futuri. 

 

D’Onofrio 

è necessario tener conto delle necessità che si riscontreranno non appena partirà la produzione 

culturale ed è necessario riservare alcune risorse all'organizzazione tecnica dell’accoglienza e.g. 

opere di servizi igienici. 

 

Padre Cacciotti 

Suggerisce che nei santuari della Valle Santa vengano diffuse  le attività del comitato tramite delle 

bacheche in cui affiggere le locandine delle attività del comitato al fine di creare una rete sul 

territorio per aumentare la visibilità degli eventi e rendere noti a frati, visitatori e pellegrini gli eventi 

in programma. 

 

D’Onofrio 

Tiene a precisare che il contratto dell’agenzia di comunicazione esclude il costo della 

cartellonistica e stampa. 

 

Saieva 

Sollecita affinchè queste attività vengano inserite nel sito. 

 

Capone 

Una bacheca come la segnalazione di un sentiero  o santuario rientra nel capitolo di spesa delle 

infrastrutture perciò sarebbe auspicabile che il comitato lasci sul territorio una segnaletica che 

possa indicare percorsi o tracciati rilevanti della Valle. 

Suggerisce che nei prossimi incontri, in base alle disponibilità e al contributo dell’agenzia di 

comunicazione, si propongano idee per un nuovo impianto di segnalazione sul territorio. 

 

Presidente 

Per le due opere riguardanti il comune di Greccio, è stata attivata la convenzione con il Comune di 

Greccio per la realizzazione delle opere perciò propone di deliberare ed affidare al Comune di 

Greccio la realizzazione delle due opere di Abbattimento barriere Architettoniche Museo 

internazionale del Presepe e ripartizione delle aree di collocazione presso il museo internazionale 



del Presepe per eventuale Allestimento mostra presepi regionali italiani. 

 

Capone concorda con quanto espresso dal Presidente 

 

D’Onofrio 

Concorda e informa Padre Cacciotti di aver suggerito al custode del santuario di Greccio, Padre 

Luciano di richiedere e di indicare al Comitato un ente a cui poter affidare la realizzazione 

dell’abbattimento delle barriere architettoniche del santuario del primo presepe.   

 

Si Procede con la votazione 

Il Comitato Nazionale approva con sei voti favorevoli e l’ astensione del delegato del 

Sindaco di Poggio Bustone 

 

Nei prossimi incontri, in base anche alle disponibilità e al contributo delle agenzie di 

comunicazione per l’ideazione di una nuova impianto di segnalazione sul territorio 

 

3. Affidamenti procedure SUA - determinazioni; 

 

Introduce il Presidente.  

Per la realizzazione dell’ascensore per l’abbattimento delle barriere architettoniche presso il 

santuario del primo presepe, il comitato in data 02.03.2023 aveva deliberato di affidare alla SUA 

Confservizi Lazio le procedure per la progettazione e realizzazione delle opere volte al 

“superamento delle barriere architettoniche presso il Santuario di Greccio (RI) e a tal fine richiesto 

il preventivo alla stessa SUA. 

Era stato richisto all SUA di proporre due preventivi per la selezione delle figure di selezione di un 

professionista per il supporto della gestione tecnica delle infrastrutture e per il supporto tecnico 

legale, civile ed amministrativo che per i servizi di ingegneria ed architettura e il coordinamento dei 

lavori di realizzazione delle infrastrutture. 

 

Su indicazione del Comitato, il segretario comunale di Greccio ha verificato se il comitato stesso 

sia nella condizione di poter recedere da queste decisioni. 

 

Segretario Comunale  

Il contratto di servizio che lega il comitato a Confservizi Lazio non è vincolante di conseguenza è 

possibile rifiutare il preventivo trasmesso al comitato. 

 

Capone 

Chiede conferma che non ci siano vincoli di vantare alcun diritto nella gestione delle gare.  

 

D’Onofrio 

La quota di iscrizione a Confservizi per accedere ai servizi che Confservizi offre, non è stata fatta 

in maniera esclusiva di conseguenza questo è un servizio che si può o meno adoperare. 

è sufficiente quindi comunicare a Confservizi che il preventivo non è in linea con le richieste del 

comitato che ha ipotizzato soluzioni di carattere diverso. 

Per questa procedura sarebbe corretto attendere un suggerimento da parte della Provincia di San 

Bonaventura dei Frati Minori. 

 

Alla luce di quanto esposto si propone di dar mandato al Presidente e alla segreteria di rifiutare i 

preventivi proposti dalla SUA Confservizi Lazio sia per quanto concerne la selezione di un 



professionista per il supporto della gestione tecnica delle infrastrutture sia per il supporto tecnico 

legale, civile ed amministrativo che per i servizi di ingegneria ed architettura e il coordinamento dei 

lavori di realizzazione dell’ascensore del Santuario del Primo Presepe per il superamento delle 

barriere architettoniche, con conseguente sospensione delle suddette procedure in atto con 

Confservizi.  

Si Procede con la votazione  

Il Comitato Nazionale approva con sei voti favorevoli e l’astensione del delegato del 

Sindaco di Poggio Bustone 

 

4. Rinnovo polizza assicurativa componenti Comitato 2023 - determinazioni; 

Era stata stipulata, a scopo cautelativo, dal Comitato nazionale, una polizza assicurativa per colpa 

lieve per tutti i componenti del Comitato stesso lo scorso 31 maggio 2022, ora in scadenza. Per 

questo motivo è stato richiesto al broker di presentare un preventivo per il rinnovo della polizza che 

si porta all’autorizzazione, che si porta all’attenzione del Comitato per l’eventuale approvazione. 

 

D’Onofrio chiede se i massimali, il premio lordo e le caratteristiche sono rimaste invariate. 

 

Il Presidente risponde affermativamente 

 

La segreteria precisa che dopo colloqui con la broker assicurativa, essendosi aggiunto un membri 

al comitato, la tariffa non è cambiata perciò nel caso di esito positivo della delibera, una volta che 

verrà sottoscritta la polizza la broker si impegnerà affinché non ci saranno ulteriori aumenti. Se 

questo non dovesse avvenire, invierà la nuova offerta che dovrà essere valutata dal Comitato. 

 

De Gregorio 

Suggerisce di fare un approfondimento se gli enti pubblici possano procedere a sottoscrivere 

polizze assicurative per coperture di danno lieve e se quindi il contenuto della polizza ricada in 

quanto finanziabile dalla pubblica amministrazione. 

 

Presidente 

Condivide quanto espresso dal revisore dei Conti, per cui chiede al Segretario Comunale del 

Comune di Greccio di fare i necessari approfondimenti sulla questione e alla segreteria del 

Comitato di richiedere ulteriore documentazione anche al broker. 

I membri del Comitato condividono di procedere in questo modo, di inviare gli esiti 

dell’approfondimento a tutti e nel caso in cui sia confermata la possibilità da parte del Comitato di 

sottoscrivere questa polizza per tutti i membri, di procedere alla ratifica senza fare ulteriori 

passaggi in sede di Comitato. 

 

5. Richiesta contributo progetto "Sabina Libri" comune di Poggio Mirteto - determinazioni; 

Introduce il manager culturale. 

E’ un festival della bassa sabina, organizzato dal Comune di Poggio Mirteto, si tiene da qualche 

anno e quest’anno si sono rivolti al comitato tramite il form sul sito. è un festival culturale e 

letterario ed è dedicato a francesco sul piano di valorizzazione territoriale e di rapporto col 

paesaggio, turismo sostenibile, temi che si intrecciano con la mission del comitato. è uno degli 

eventi rilevanti sulla provincia. A fronte di un budget totale di €40.000, chiedono un contributo tra il 

50 e il 75%. 

 

D’Onofrio 

è una manifestazione che va avanti da tempo e richiama un pubblico vasto. 



 

Saieva 

Teme che i tempi siano molto stretti ma se è una cosa valida per il territorio, potrebbe essere 

un’occasione per raccontare il contributo locale del comitato. 

 

Presidente 

Concorda con Saieva, però ricorda al Comitato e al manager culturale che, 

considerando le risorse ancora disponibili, è assolutamente necessario conservare ed 

impegnare il prima possibile le risorse per le attività del prossimo Natale 2023, momento 

clou per  il comitato. 

 

D’Onofrio 

Comprende la limitazione del contributo di spesa al 50%. Ribadisce che si trova coerente e 

congrua con le attività del comitato. 

 

Saieva  

Suggerisce di diffondere il modulo di richiesta di contributo anche nei siti dei comuni interessati e 

limitrofi sul territorio. 

 

Caruso 

Chiede se ci siano e si siano attivati percorsi di co progettazione sul territorio  

 

Manager Culturale 

è stato condiviso sul sito del comitato il modulo per trasmettere la richiesta di contributo e sono 

stati fatti dei colloqui per diffonderlo. Il territorio non ha dimostrato una particolare reattività e 

creatività, finora, perlomeno rispetto a questo modulo; va ricordato che dall’inizio il 

programma culturale comprende artisti e progetti che si basano sulla cocreazione e 

coprogettazione comunitaria, che invece hanno ottenuto significativi riscontri (Celestini, 

Sieni). 

 

Saieva 

Suggerisce di rispondere alla richiesta di contributo proponendo di ripetere lo stesso evento, nel 

territorio della valle santa inserendolo nel calendario ma disponendo di più tempo per discuterne e 

programmare la manifestazione al meglio. 

 

D’Onofrio 

Negli scorsi mesi, assieme al Presidente e al Manager culturale, è stata organizzata una riunione 

con i comuni della valle per dare testimonianza di coinvolgimento del territorio. L’unica realtà che 

ha risposto è stata quella di Poggio Mirteto. Al momento manca la struttura che si occupi del 

raccordo con il territorio. 

 

Padre Alvaro 

Le obiezioni che vengono da Caruso e Saieva sono corrette, ma con uno sguardo esterno, si 

percepisce che non c' è risposta da parte del territorio. Si è sollecitato senza risposte. Sabina Libri 

è una delle poche realtà di quelle presenti nel territorio. Se si analizza il livello qualitativo degli 

interventi culturali, dare risalto ad una mostra di libri di questo tipo è una copertura di un livello e di 

attività culturali che il nostro programma non copre. 

 



Caruso 

Propone di rispondere a Sabina libri che si intende dare un contributo ma che il budget verrà 

deciso alla luce di altre proposte che arriveranno al Comitato. Suggerisce quindi di dare scadenze 

sul nostro sito e sui materiali comunicativi per fare richiesta di contributo. 

Trova che il processo non è sufficientemente inclusivo e non fornisce sufficienti elementi per poter 

decidere in maniera ponderata e valutata anche rispetto ad altre possibilità del territorio. 

 

D’Onofrio 

Al momento non c’è modo di paragonare con alcuna altra proposta presentata nei confronti del 

territorio e trova non ci siano motivi ostativi e contrari. 

Gli elementi che questa mostra del libro presenta, siano all’interno dell’obiettivo del comitato in 

quanto si tratta di una mostra specifica su San Francesco fatta da un Comune importante della 

Provincia. 

 

Saieva 

Chiede che il bando venga pubblicato sui siti dei comuni coinvolti e di condividerlo con i membri 

del comitato. Il sostegno da dare potrebbe essere fornito anche nell’ambito degli eventi del 

Comitato.  

 

Capone 

Suggerisce di dare una data di chiusura della call (che potrebbe essere il 30 Giugno) e il comitato 

potrebbe deliberare il budget che si mette a disposizione delle iniziative che sorgono spontanee 

dal territorio.  

 

Il Manager culturale proporrà una nuova call con indicazione di budget complessivo, di 

finanziamento massimo e di tempi di scadenza, e propone di discuterne nel prossimo CN. 

 

Presidente 

Cercando di sintetizzare i vari interventi sull’ argomento, si ritiene che la proposta di delibera possa 

essere quella di finanziare l’attività presentata dal comune di Poggio Mirteto per €20.000 (50% del 

costo dell’ iniziativa) ma contestualmente di dar mandato al manager culturale di fare una sintesi e 

un quadro definito, alla luce degli impegni già presi e delle attività cantierate per il prossimo Natale, 

delle cifre rimanenti da impiegare per le attività culturali e reperire un budget da dedicare alle 

richieste di contributo per le proposte proveniente dal territorio. Per tali richieste si dà termine entro 

il 30 giugno per l’invio delle domande che verranno successivamente analizzate. 

Favorevoli 

Cacciotti, D’Onofrio, Capone, Presidente, Comune di Rieti, Saieva e Caruso favorevole solo nei 

termini aggiunti 

Astenuto 

Battisti per il Comune di Poggio Bustone 

 

6. Varie ed eventuali. 

Il Presidente introduce una proposta pervenuta da parte della banda nazionale della guardia di 

finanza per eseguire un concerto il 29 luglio presso piazza Roma (Greccio) 

 

D’Onofrio 

Sarebbe auspicabile che fosse interna ad una programmazione di iniziative del Comitato. 

 

Al fine di deliberare, si da mandato al Presidente di chiedere alla Guardia di Finanza di 



inviare un nuovo preventivo completo del dettaglio di tutti i costi per la realizzazione dell’iniziativa. 

La riunione si chiude alle 18.15. 
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